
新聞撮要
香港人賴以維生的東江

水，將於明年起每年加價
5.8%。港府未來3年合共斥
資112.4億元，不論港人實
際用水量，均以「統包總
額方式」向廣東每年購買
8.2億立方米東江水。港府
認為，計及兩地通脹及匯
率問題後，加幅合理，並
解釋由於氣候轉變令香港
每年降雨量不穩，為確保
香港食水穩定，有需要以綑綁形式「包起」充足東江水，無法按實際用量購
水。當局更強調，東江水加價不會轉嫁至市民水費上⋯⋯由於當局未預留足
夠費用繳付明年水費，故需向立法會財委會申請追加3,540萬元撥款⋯⋯另
一方面，港府將在將軍澳興建海水化淡廠，初期年產量為5,000萬立方米，
佔每年用量約5%，運作成熟後可增產至9,000萬立方米，佔每年用量10%。
■節自《供港東江水加價5.8% 加費不轉嫁市民》，《香港文匯報》，2011-

10-21

持份者觀點
水務署發言人：東江水的水價與水費之間並無絕對關係，過去數年的東江

水價一直上升都沒有加水費。

多層次思考
1. 有學者認為港府應調升商業用戶水費，以提升港人節約用水的誘因。你是

否認同此說？

2. 有人說：「海水化淡廠生產食水的成本較購入東江水高，香港沒有興建海

水化淡廠的必要。」你是否認同此說？

3. 搜集資料，試舉3例說明香港人如何浪費食水。

■香港文匯報記者 楊偉聰

新聞撮要
不法之徒疑透

過交友網站及網
上討論區，招攬
青少年到酒吧開
狂野派對，暗中
大賣毒品殘害青
少年，成為罪惡
溫床。警方23日
凌晨突擊搜查尖
沙咀寶勒巷一
間樓上酒吧，
發現場內人數
多達400人，其
中112名更是未成年少男少女，年齡最幼者僅得13歲⋯⋯行動中，警員在地
上檢獲一批「5仔」、大麻及「K仔」等毒品，總值約1,000元。
■節自《警破毒品派對　逾百少年帶署》，《香港文匯報》，2011-10-24

持份者觀點
外展社工：本港青少年濫藥問題並無改善，但越來越多青少年由過往返內

地濫藥，轉而「留港消費」，與兩地毒品價錢已相若有關。

多層次思考
1. 你認為從哪方面 手處理年輕人濫藥問題最有效？

2. 有人說：「港府應加強網絡監管，打擊不法分子通過互聯網售賣毒品。」

你對此說有何看法？

3. 你認為當局應否立法禁止18歲以下人士進入酒吧？為甚麼？

■香港文匯報記者 楊偉聰

新聞撮要
浸會醫院再發生罕見醫療事故。一名內地

孕婦本月初在該院自然分娩，女嬰離開母體
的時候，負責接生的「掛單」婦產科醫生懷
疑「甩手」，未能接住女嬰令她意外墮地，
女嬰右前額瘀傷。惟醫院未有即時向衛生署
匯報事件。院方重申，女嬰經專家檢查後情
況正常，未符合衛生署規定需呈報的「嚴重
醫療事故」定義，強調沒有刻意隱瞞或故意
漏報⋯⋯院方遂安排兒科及腦外科醫生為女
嬰檢查，證實女嬰只是輕微瘀傷，女嬰情況
穩定，已於本月10日出院。醫院事後亦曾替
她覆診一次，評估後認為其成長和活動均正
常。但消息指，女嬰接受檢查時曾發現有問
題，經跟進後痊癒⋯⋯浸會醫院一直未有向

衛生署通報是次事故，直至近日有傳媒向衛
生署查詢方揭發。而衛生署於上周五（21
日），即事發逾15天後更新網頁，把是次事
件納入私家醫院須呈報的嚴重醫療事件。
■節自《接生失手跌傷嬰　應否呈報掀爭

議》，《香港文匯報》，2011-10-24

持份者觀點
1.食物及衛生局局長周一嶽：事件雖然未符
「嚴重醫療事故」定義，即未有病人嚴重
創傷或死亡，但事件不尋常及特殊，浸會
醫院應及早通報，以保持透明度。

2.香港婦產專科學院發言人余啟文：有關事
件以往亦曾發生⋯⋯個別嬰兒因為早產，
體形特別細小，容易導致意外⋯⋯要防止
類似事件，最重要是有足夠的醫護人手，

醫生或助產士亦要與產婦保持溝通，順利
進行分娩。

3.浸會醫院行政總監陳崇一：院方認為「嚴
重醫療事故」是指初生嬰兒於出生後7日
內，因發生嚴重事故引致死亡或嚴重創
傷，才須在事發後24小時內向署方呈報。

多層次思考
1. 周一嶽認為「事件不尋常，醫院應及早通

報」。你對此說有何看法？

2. 你是否同意增加醫護人手，便可避免類似

意外發生？為甚麼？

3. 有人說：「嬰兒墮地可造成極大傷害，應

立即停止肇事醫生的職務。」你是否認同

此說？為甚麼？

■香港文匯報記者 楊偉聰
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環保主義運動提出很多試圖代表全人類利益的主
張。因此，環境主義具「全球化」的特點，絕不局限於
特定組織和特定地點。有學者認為「環境主義運動可稱
為全球化運動的一個最好例子。這個運動比其他社會
運動更能成功地將世界不同國家的人們聯合起來」。我
曾要求同學討論這個論點的合理及不合理之處，現試
列出同學的基本觀點，並補充我的個人見解。

一國當災 世界受難
首先，同學提出環境危機大多不只局限在一個國

家，例如1986年前蘇聯的切爾諾貝爾核電站爆炸，其
核輻射物質擴散到歐洲的大部分地區。其次，全球很
多環境問題並不是由單一的事件所引起，而是由人類
的多樣性活動所誘發，可能影響很多國家的人。這些
跨國環境問題主要包括全球暖化、臭氧層消耗、酸雨
及全球物種減少等。這些問題之所以具跨國特徵是因
為自然狀況，如風的流動、海洋和潮汐的運動將固體
顆粒、各種氣體、輻射散播至全球。因此，全班同學
皆同意環境問題是全球人類共同面對的問題，並令各
國必須聯手應付。

挑戰學生觀點 助建批判思考
同學大多皆能提出上述的論點，但我們會否由另一

個角度出發，否定環境問題是全球問題呢？我會從3
方面分析同學需考慮的一些觀點。首先，有學者指
出，環保團體會聲稱他們是為全人類的福祉而工作，
履行「全球使命」。因為這種「全球使命」的口號，
易於引起媒體及各國政府的關注，增加宣傳效果。此
外，環境問題對人類生活所造成的威脅並不完全一
樣。全球暖化令地球水平線上升，馬爾代夫等低窪地

區會被海水淹沒，處於高海拔的國家所受的影響相對
輕微。最後，各地環保主義者認為經濟發展及全球貿
易會導致全球污染，因此反對各地很多有助經濟發展
的項目。
從上可知，同學對一些議題會有個人的見解。我

認為通識科老師既要找出他們的立場，亦要鼓勵他
們從另一個角度看問題。在最初的階段，老師應多
擔任「挑戰者」的角色，日後將這個角色轉移給同
學，多讓他們從正反兩面看問題，培養他們的批判
精神。

公共衛生：接生跌嬰

新聞撮要
十一屆全國人大常委會第23次會議24日在北

京開幕。此次為期6天的常委會會議，將審議

修改多部重要法律。其中，居民身份證法修正

案草案規定，內地第一代居民身份證擬於2013

年1月1日起停用。公民申請領取、換領、補領

居民身份證，應當登記指紋信息，此舉將有助

於維護國家安全和社會穩定，並在金融機構清

理問題賬戶、落實存款實名制等方面發揮重要

作用⋯⋯2004年居民身份證法實施以來，內地

公安部組織開展集中換發第二代身份證工作，

同時第一代身份證在其有效期內仍可繼續使

用，由此形成內地第一代、第二代證並用的局

面。

■節自《內地身份證擬存指紋

信息》，《香港文匯報》，

2011-10-25

持份者觀點
公安部副部長楊煥寧：第一

代證防偽性能較差，易被偽
造，由此引發的非法製售、使
用第一代證違法犯罪問題較突
出，社會各界不斷呼籲停止使
用第一代證。

多層次思考
1. 你認為在身份證中加入指紋信息，對打擊貪

污和洗黑錢方面有無幫助？為甚麼？

2. 搜集資料，試指出內地部門如何確保所有居

民在2013年舊身份證失效前更換新身份證。

3. 你認為在金融機構登記賬戶，應否加入指紋

等重要個人資訊？為甚麼？

■香港文匯報記者 楊偉聰

現代中國：指紋資訊
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■李偉雄 福建(小西灣)中學通識科主任、

香港通識教育會會員
通識把脈

 

   

跳出自我框架 多維思考

全球化：「狂人」被殺

■東江水將於明年起每年加價5.8%。圖為港

區人代調研團視察東江水防污工作。資料圖片

■香港浸會醫院早前有醫生接生時懷疑失手，導致一名初生女嬰墮地，頭部受傷。

資料圖片

能源科技與環境：
綑綁式購水

新聞撮要
42年，「狂人」卡扎菲時代終於結束！

利比亞「全國過渡委員會」20日宣告，執
政當局武裝已完全攻佔卡扎菲家鄉蘇爾
特，俘獲並殺死卡扎菲。外國通訊社相繼
發放疑似是卡扎菲的照片，可見卡扎菲中
槍、滿身鮮血。阿拉伯半島電視台其後報
道，卡扎菲屍體已運往米蘇拉塔的清真
寺。歡呼聲響徹全國，大批民眾高呼「利
比亞自由了」⋯⋯利比亞臨時政府總理、
「過渡委」執行委員會主席賈布里勒20日
在大本營班加西開記者會，證實前領導人
卡扎菲已在蘇爾特被殺，臨時政府將於數

小時內，宣布利比亞正式解
放，標誌卡扎菲政權徹底終
結（編按：「過渡委」新領

袖在香港時間10月23日深

夜，於東部大本營班加西宣

布解放利比亞）⋯⋯美國有
線新聞網絡（CNN）分析
指，內憂外患交迫，革命後
利比亞現在開始才會面臨真

正挑戰。
■節自《卡扎菲斃命》，《香港文匯報》，

2011-10-21；《「過渡委」未牢控權力內戰

隨時爆發》，《香港文匯報》，2011-10-21

持份者觀點
1.中國外交部發言人姜瑜：我們希望利比
亞盡快開啟包容性的政治過渡進程，希
望利比亞能維護國家統一和民族團結，
中方會繼續支援利比亞人民恢復穩定和
開展重建的努力。

2.美國總統奧巴馬：卡扎菲身亡標誌卡扎
菲政權走到盡頭，利比亞人民的漫長痛

苦劃上句號⋯⋯西方空襲對卡扎菲倒台
發揮積極作用，但最終的勝利歸功於利
比亞人民。

3.英國劍橋大學教授約菲：卡扎菲被殺過
程殘忍，今後可能會被視為「烈士」，
凝聚殘黨勢力，有機會成為新政府的絆
腳石。

多層次思考
1. 你認為聯合國可如何幫助利比亞建立對

人民有利的穩定政權？試舉例說明。

2. 約菲認為「卡扎菲被殺過程殘忍，將凝

聚殘黨勢力」。你是否認同此說？為甚

麼？

3. 卡扎菲傳出死訊後，各地媒體反覆播放

他滿臉是血、負

傷倒地的畫面。

你認為此舉有否

違反新聞道德？

■香港文匯報記者

楊偉聰

■警方日前突擊搜查尖沙咀一間樓上酒吧，檢獲多款毒

品，並將逾百名未成年男女帶返警署調查。 資料圖片

■北京有樓宇推行先進的實名管理系統，居民只要使用自己的

第二代身份證刷卡，即可進入。 資料圖片

個人成長與人際關係：
青年毒禍

新聞撮要
港府與山頂道何

東花園業主的談判
未有成果。當局透
露，業主早前拒絕
當局提出的「地換
地」補償方案，更
於本月初向古物事
務監督申請拆卸何
東花園。為阻止逾
80年歷史的建築群

被破壞，港府決定將花園「升格」為法定古蹟，24日獲古物諮詢委員會
一致通過。身兼古物事務監督的發展局局長林鄭月娥表示，待行政長官
批准及刊憲後，何東花園將正式列入法定古蹟。惟事件仍有變數，業主
可於1個月內提出反對；即使順利「升格」，業主仍可提出司法覆核推翻

決定。同時，業主可繼續申請拆卸花園，若申請被拒，業主可向政府索
償，由法庭裁定賠償金額⋯⋯何東後人何猷忠擔任董事局成員及贊助人
的香港文化遺產基金會，批評政府將花園列為法定古蹟過於倉促，認為
可有其他方法，如向業權人租用，以避免發生爭拗。
■節自《阻拆何東花園　「升呢」法定古蹟》，《香港文匯報》，2011-

10-25

持份者觀點
發展局局長林鄭月娥：港府將與業主在換地基礎上繼續探討，對保育

何東花園感樂觀，冀最終能達成一個互諒互讓的雙贏方案。

多層次思考
1. 搜集資料，列舉5項何東花園值得保育的原因。

2. 港府以「地換地」補償業主的方法有何優缺？試各舉2例說明。

3. 你認為港府應如何在保障私人物業利益和文物保育方面取得平衡？

■香港文匯報記者 楊偉聰

■全球各地的報章都以頭版報道卡扎菲被殺的消息。

資料圖片

今日香港：花園「升呢」

■港府決定將何東花園「升呢」為法定古蹟。

資料圖片


